

Dirigido y Redactado por el "Centro Verdad" Editor: Luis Cartín G. OFICINA: avenida 6a. oeste No. 6

LA ACCION SOCIAL

Diario Católico de intereses generales

APARECE TODAS LAS MAÑANAS

Administrador Antonio Hernández Suscripción mensual \$ 1.00 Teléfono 438 Apartado 111

República de Costa Rica

Año I

San José, jueves 20 de junio de 1918

Núm. 143

América Central

Puñado de noticias

En La Sabana

Ya se empezaron en el llano de Mata Redonda los trabajos de ornato según el proyecto del horticultor Sr. don Alfredo Anderson, quien dirige personalmente los trabajos. En esas obras están ocupados buen número de presos.

Derrumbe

En la Roca de Carballo y a consecuencia de las persistentes lluvias cayó sobre la vía un derrumbe. Hubo que trabajar aun durante la noche para despejar la línea.

Fusión

Puede darse ya como un hecho la fusión de las diferentes asociaciones españolas existentes en el país. Actualmente se elabora el proyecto de estatutos de la nueva sociedad y que será sometido a una asamblea general de la colonia que se efectuará el domingo próximo.

Mejoraron

Los seis peones que por equivocación fueron envenenados en la hacienda Mastate, de Orotina—suceso de que oportunamente informamos en nuestro diario—han mejorado ya. El dueño de esa finca que es Mr Lincoln Valiente, hizo que se prodigarán a todos ellos las atenciones médicas requeridas por el caso.

Nacimiento

Al joven músico don Guillermo Murillo, Maestro de Capilla de San Antonio de Belén y a su señora esposa, enviamos nuestras felicitaciones en ocasión del nacimiento de su primogénito.

Contrato

El señor Ministro de Fomento está estudiando las bases de un nuevo contrato para la explotación de yacimientos petroleros.

Academias

En los pueblos se están verificando reuniones de tropas milicianas los días festivos con el objeto de que reciban la instrucción de ordenanza.

Correo para el exterior

La Dirección de Correos de esta república ha recibido la siguiente nota de la oficina postal de Washington:

Washington, mayo 25, 1918. Señor Director General de Correos, San José. Señor: Por recomendación del Director General, tengo el honor de pedir a usted que dé instrucciones a la oficina de cambios de San José para que cuando se despachen correos para la oficina de Nueva York se sirva incluir en sacos separados con la leyenda "Shipping Documents" todas las cartas comerciales y documentos, incluso todas las cartas y documentos referentes a embarques de mercaderías, para que tales asuntos puedan ser entregados tan pronto como lleguen a este país.

Este Departamento tendrá mucho gusto de ser informado tan pronto como usted le sea posible respecto a la acción que usted tome en este asunto. Muy respetuosamente, (t) OTTO PRAYER, Asistente 2º del Director General.

Construcción

Doña Francisca v. de Troyo contrató ya con Mr. Wolf la construcción de una casa de dos pisos en el lote

que ocupó el edificio que el año pasado fué destruido por un incendio. De manera que el proyecto de parque que se intentaba realizar en ese lote y los circunvecinos para dar mejor perspectiva al Palacio de Correos ya no se realizará.

Debut

El sábado venidero se verificará el debut del Circo de Variedades de los hermanos Lezama.

Higiene

Los vecinos del barrio de Colección se quejan de que en una finca de don Santiago Güell se arrojan para abono materias fecales con perjuicio de los moradores de esos lugares que tienen que aspirar un ambiente nauseabundo y malsano.

También parece que algo semejante ocurre en el caserío de Ocloro por motivo de que se echan a las aguas del río del mismo nombre los desechos de la ciudad.

Petróleo

El valor de ese artículo en los Estados Unidos ha aumentado. Un comerciante de esta plaza recibió un cablegrama en que así se le comunica.

Hospital

El Hospital de Heredia, cuya situación nunca ha sido boyante, pasa en la actualidad por las dificultades imaginables en un tiempo tan calamitoso como el que atravesamos. Parece que la Junta hasta ha tenido intentos de cerrar ese plantel en vista de la carencia de recursos.

Guerra y Marina

Según los datos oficiales el sobregiro en las Carteras de Guerra y Marina durante el mes de febrero del presente año alcanzó a \$ 75,200.97.

El pan

Publicamos en nuestra edición de ayer la noticia de haber llegado un gran cargamento de harina al puerto de Puntarenas. Sin embargo, esto no obstante, ayer mismo se disminuyó en algunas panaderías el tamaño del pan. Las autoridades debieran tomar alguna providencia eficaz a fin de poner coto a la explotación que con ese artículo se está realizando con gran perjuicio de los pobres.

Ley de Abastos

Como siempre, continúa siendo letra muerta. Los comerciantes con rarísimas excepciones, imponen los precios que les vienen en gana a sus artículos.

El arroz ya se vende a 50 cts. libra. Los pobres por lo visto están condenados a morir de hambre.

Dos ángeles más

Don José María Acuña y don Alberto Molina han pasado por la pena de perder cada uno un niño víctima de sarampión.

Reciban esos caballeros y sus estimables familias nuestro más sentido pésame.

Niño perdido

La señora Rosa Moya desea saber el paradero de su hijo Arturo, que se encuentra demente, y desapareció el lunes de la semana pasada tomando la calle de el Hospital. Tiene 13 años. Se le ve en el cruce, moroso con dos lu-

NOTICIAS DEL EXTERIOR

LONDRES, junio 3.—Recientemente se anunció que el General Hindenburg había muerto o que estaba enfermo de gravedad, pero Paul Rosner, corresponsal periodístico especial en el séquito del Kaiser, publica un artículo en el "Loka! Anzeiger" en el cual dice que en el frente de batalla de Craonne el Kaiser y el Mariscal von Hindenburg efectuaron un largo paseo el martes, durante el cual caminaron entre las trincheras, los cráteres, las alambradas y otros obstáculos de defensa y que inspeccionaron las posiciones defensivas en Chemindes Dames. Al ser interrogado el Mariscal Hindenburg sobre si le era muy pesado subir una colina, respondió al Kaiser: «Me hace mucho bien porque hago muy poco ejercicio». El corresponsal también informa que Hindenburg visitó al ejército al Norte de Rheims el jueves, permaneciendo hasta la noche; trabajó con los Comandantes individuales y recibía informes del campo de batalla.

NUOVA YORK, junio 7.—De un puerto cubano se anuncia que a ese lugar ha llegado un vapor que informa que el domingo en la tarde fueron recogidas 19 personas a 38 millas al Sur de Nueva York, las cuales son sobrevivientes de dos de las goletas que fueron hundidas recientemente

por los submarinos alemanes que operaban en la costa americana.

LONDRES, junio 2.—Un informe del Comité Oficial belga da las gracias a los británicos por la hospitalidad dispensada a los refugiados belgas; que ascendían a 170.000 más o menos, y de los cuales hay 60.000 que todavía permanecen en el reino. El 60% de los refugiados belgas fué empleado en las fábricas de municiones y más de 30.000 aparecieron ante las comisiones belgas de reclutamiento que están en Inglaterra.

MADRID, junio 1.—Ha habido algda aminoramiento de la epidemia misteriosa y las autoridades del Gobierno y de la Sanidad continúan tomando sus medidas preventivas y caritativas

LONDRES, 2.—El vapor «Precisidente Lincoln» chocó con una mina durante su viaje de regreso y se hundió en 30 minutos. Algunos destructores llegaron a tiempo para recoger a los sobrevivientes. Además de su tripulación el barco llevaba algunos soldados convalescentes.

MADRID, junio 7.—Un aeroplano británico cayó recientemente en la región del río Muni, Africa. El piloto y el observador del aparato cayeron ilesos y fueron internados en Córdoba

CABLEGRAMAS

LONDRES 18.—Las importaciones durante el mes de mayo se aumentaron en 38¼ millones y las exportaciones 1½ millones.

BRISTOL 18.—Una casa de armadores de esta compró tres vapores por el precio extraordinario de 460 mil libras.

LONDRES 18.—Comunican de Holanda que dan más esperanza las negociaciones para el arreglo del canje de prisioneros.

BERNA 18.—Ha comenzado el canje de 160 mil prisioneros entre Francia y Alemania; trenes expresos transportan de 600 a 1.000 en cada dirección.

CUABEL GENERAL ITALIA. NO 18.—La ofensiva austriaca continúa potente, está particularmente vigorosa en las 68 millas de frente que mide entre Valstagna y el mar. La mayor presión se siente en la meseta de Asiago, Montegrappa y el Piave. En muchos puntos los italianos anticiparon la ofensiva y en ninguna parte fueron sorprendidos. Todos los des-

nares en la mejilla izquierda. Viste de cak. La señora Moya vive 100 varas al Oeste del Mercado.

Fallecimiento

En Alejuela murió ayer el señor don Eugenio Vargas, caballero muy estimado por sus virtudes sociales y privadas. Enviamos a su familia nuestro pésame sentido.

Vales

La Municipalidad de Cartago está cambiando los vales que había emitido para solucionar las dificultades con que en la antigua metrópoli tropezaba el comercio por falta de moneda fraccionaria. El término para hacer la conversión expira el 31 del mes venidero.

tores y prisioneros dicen que la ofensiva se había fijado para el sábado. Un avión italiano derribó tres aeroplanos enemigos sobre el Piave.

ROMA 18.—Hubo gran entusiasmo en la Cámara cuando Zupelle anunció el éxito italiano y el rechazo del enemigo no obstante la superioridad numerosa de este en la mayor parte del frente. Todos los miembros se pusieron en pie para aplaudir cuando anunció la captura de tres mil unidades enemigas, hecho que prueba dijo que los italianos son verdaderamente heroicos.

AMSTERDAN 18.—Anuncia el Lokal Anzeiger una grave epidemia de influenza en Berlín. Se ha prohibido se publique el número de casos que se están tratando.

LONDRES 18.—Despacho de Amsterdan por la vía Exchange Telegraph comunica que el Ministro de la Guerra prusiano anuncia que todos los prisioneros alemanes repatriados de Rusia serán incorporados en el ejército después de haber gozado de corta vacación, comunica el mismo despacho que la agitación antisemítica está tomando mucho cuerpo en Polonia. Durante los últimos pocos días se han fijado carteles en Lads firmados por el ejército de libertad que indican al pueblo a matar a los judíos.

LONDRES 18.—Cada día se vuelve más crítica la situación alimenticia de Alemania; de varias fuentes directas se sabe que todos los artículos de consumo indispensables están racionados.

Adoración Nocturna

Se invita a todos los socios para las misas reglamentarias por las almas de Concepción Rojas y Luisa Zamora que se celebrarán en el Seminario los días 21, 22, 23 y 24, 25, 26 de Junio corriente.

LA DIRECTIVA

Presco
PUROS FILIPINOS

Telef. 584

979

Apertado 979

Centenas anadas a los más bajos precios vende

EDUARDO CASTRO SABORIO

La verdad ante todo

Con referencia a la muerte del malogrado Doctor don Ramón M. Valdés, Presidente de nuestra vecina del Sur, un diario local, "La Información", publicó algo muy suspicaz y malévolamente remitido de Panamá, llegando hasta asegurar que se había dispuesto, a exigencia de naciones extranjeras, la exhumación del cadáver.

Las luchas electorales en el Istmo, como en los países donde las libertades no son restringidas, toman siempre caracteres apasionados y turbulentos; pero pasada la efervescencia de los ánimos y en el poder la persona que logró triunfar en los comicios, el rencor se hace a un lado y el nuevo dignatario es respetado de sus conciudadanos todos. "La Estrella de Panamá", el vocero más autorizado de la oposición de la candidatura Valdés, dejó su pluma de combatiente tan luego como ese ilustre caballero fué declarado electo Presidente, y en el corto tiempo de gobierno de tan probado mandatario, a varios de sus actos administrativos le tributó elogios sin ambages ni reservas.

Nos resistíamos a pasar lo que dicho diario nos suministró y que arriba mencionamos, porque si bien es cierto

que el proyecto de reforma de la Constitución produjo en la mayoría del país profunda exacerbación, la cultura política de los panameños es proverbial, calza quilates altos, y el juicio de ellos en más de una ocasión se ha puesto de relieve.

El Doctor Valdés murió a las 9 y 20 de la mañana del lunes 3 de junio, y para que la perfidia del informante quede en el lugar que merece, insertamos a continuación los siguientes párrafos que tomamos del «Diario de Panamá», correspondiente a dicho aciago día:

«A las 11½ a. m., comenzaron los Doctores Mc Kensi y Gordon, especialistas de los Hospitales de Ancón y Santo Tomás, secundados por los Doctores Solano, Oduber, Preciado, Brin, Calvo, Boyd y Clement, a practicar la autopsia a fin de establecer la verdadera causa de su muerte y luego embalsamarlo.

«Terminada la práctica de la autopsia, a la 1.30 p. m., todos los médicos que en ella tomaron parte y que ya dejamos mencionados, estuvieron de acuerdo al dictaminar que el Doctor Valdés había fallecido víctima de una fuerte afección cardíaca.»—X.

Dr. Marcos Zúñiga

Ha montado de nuevo su consultorio en la casa contigua a Don Ricardo Montealegre frente a la Oficina Central de la Red Telefónica, 25 varas al oeste de la Imprenta Nacional. Llegará con toda puntualidad a las horas siguientes: **9 a. m., 2 p. m., 8 p. m.** y permanecerá en su despacho todas las horas que el servicio requiera. Háblese al teléfono 729.

En esta oficina se compra un microscopio e instrumentos de cirugía, a condición de ser de último estilo y en perfecto buen estado.

NOTA.—Las solicitudes relacionadas con su servicio especial de Cirugía Obstétrica o de Maternidad que tiene establecida desde hace muchos años, serán atendidas a todas horas, ya sea en su oficina o en su casa de habitación sita 50 varas al norte de la Imprenta Nacional, frente a la de los señores don Venancio García y don Jorge Hine.

Alajuela al día

Los desastrosos resultados de la Ley de Abastos

Siempre habíamos tenido en esta ciudad la satisfacción, o el orgullo si se quiere, de que cada vez que teníamos que ir al mercado, y especialmente los domingos, existían en ese lugar grandes cantidades de todo lo que uno deseara; ya fueran verduras, mercaderías varias o cereales; viene la famosa ley de abastos y comienza, desde los primeros momentos, a notarse prácticamente la desaparición de todos esos artículos sin excepción hasta que llegó el día, domingo anterior, en que la situación se hizo insoportable. No había en aquel importante departamento municipal ni un grano de maíz, arroz menos, nada de dulce, tampoco manteca ni frijoles, nada en dos platos. Las estimables señoras que allí concurren a comprar su diario los domingos se vieron obligadas para poder comprar algunos de esos artículos de uso indispensable, a buscarlos en chinchorros distantes del mercado, en donde los comerciantes, lejos de los ojos de las autoridades, cobraban los precios que se les antojaba. Es ésta la primera vez que me veo en estos algodonales, visitando estos lugares, nos decía una de esas señoras; a lo que nosotros contestamos: y gracias que de esa manera se puede todavía comprar algo.

La entrada municipal por derechos del mercado, mermó en la pasada semana más de un 50% de la ordinaria.

Tratamos de indagarnos sobre los motivos que tamaños perjuicios estaban ocasionando y llegamos al convencimiento de que uno solo era el

que tenía la culpa de todo y que es repetitivo, la famosa ley de abastos.

Y ahora pensamos nosotros: si esto ocurre en Alajuela, el granero más importante del país, lo mismo que el principal mercado de dulce y de ganado vacuno y cerdos, ¿qué no estará sucediendo a estas horas en los demás lugares de Costa Rica?

Por la higiene

La Jefatura de Sanidad al frente de la cual se encuentra el estimable y competente facultativo Doctor don Manuel de las Cuevas, médico forense de la localidad, ha iniciado una activísima campaña que tiene por objeto mejorar en lo posible el servicio de higiene de la ciudad.

Entre las más importantes y simpáticas disposiciones que se han dictado en ese departamento, están la de lavar por lo menos dos veces por semana, todo el interior del mercado; a los carniceros se les ha exigido el uso de blancos delantales que deberán de cambiarse diariamente; también se ha obligado a cada una de las personas que trabajan en los expendios de carne, el uso de la papeleta de salud personal, con este objeto el médico hará un examen de cada uno de ellos los jueves de cada semana.

A los vecinos se les ha notificado que dentro de 15 días deben limpiar todos los solares, las acequias, desyerbar las calles, etc., etc.

Creemos por demás extendernos en comentarios sobre la bondad de todas estas medidas que como decíamos, son de gran provecho para la salud de la población en general.

Corresponsal

Impureza de la sangre es la causa de muchas enfermedades de la piel. Purifíquela usando la ZARZAPARRILLA DE CHANNING. Muy eficaz en enfermedades feas de la piel.

DIOS

I
NADA en el mundo es estable.

Todo nace y todo muere....
Todo la muerte lo hiere
Con su mano formidable!.....
Solo hay un Ser inmutable,
Prodigio de perfección
Que domina la Creación
Con su poder sobrehumano,
Enfrenando al vasto Océano
Y deteniendo al ciclón!...

II
Dios!... Suoremo Creador
Del Universo infinito!...
Ser cuyo nombre escrito
Nos da el sol en su fulgor;...
Nombre que alaba la flor
Al abrir su casto broche
Cuando en su regio coche
De oro y de perlas bellas,
La aurora borra las huellas
Que nos dejara la noche!...

III
Oh Señor!... Aquí en el suelo
Proclama tu nombre santo,
El mortal que en su quebranto
Soporta profundo duelo.
En su curso el arroyuelo
Te bendice, rumoroso,
Y el susurro cadencioso
De las selvas solitarias,
Son las sublimes plegarias
Del desierto silencioso...

IV
Retumba por el espacio
A tu voz el trueno fiero,
Y el rayo audaz y ligero
Desmorona un gran palacio....
Nada se muestra rehacio
A tu voluntad sagrada:
Fuerza das a la cascada,
Su aroma a las flores bellas,
A la noche sus estrellas
Y el iris a la alborada...

V
Rey eterno y cariñoso
Que al Universo domina!....
Vuestra presencia divina
Presiente el poeta afanoso!....
El niño te vé amoroso
Al través de su inocencia;
Y alaba tu omnipotencia
El pobre que te ama tanto,
Pues tu nombre puro y santo
Está escrito en su conciencia!...

J. M. TOBIAS ROSA.

llama (Honduras).—1916

Vida Social

—Llegó de Panamá la estimable señorita Rosalía Labarriere.

—Se encuentra mejor el caballero don Adolfo Sáenz.

—Continúa delicado de salud el doctor don Nazario Toledo.

—Restablecida de su dolencia se encuentra la estimable señorita Clemencia Echeverría.

—En asuntos de su profesión estuvo en esta capital el Lic. don Albino Villalobos B.

—Sigue mejor doña Amelia Rojas v. de Vargas.

—Ha estado delicado de salud el caballero don Bernardo Soto.

—El estado de salud del caballero Lic. don Francisco Aguilar Barquero es ya bastante satisfactorio. Nos alegramos y hacemos votos porque restablezca completamente.

—Para Puntarenas partió el Lic. don Manuel Solera.

—Entre nosotros estuvo procedente de Turrialba don Luis Coma.

—Llegó de Puriscal don Ramón Charpentier.

ESPAÑA

Algo semejante a la obra del Papa en favor de los prisioneros de guerra ha sido la del Rey de España. Por eso, con motivo de su reciente cumpleaños, todos los órganos de los partidos políticos le tributaron sinceras alabanzas por lo que había hecho para remediar los males de la propia patria y aliviar las de los afligidos por la guerra. Casi todos los monarcas extranjeros y jefes de Estado le enviaron felicitaciones que se distinguían por la cordialidad de sus afectos y las manifestaciones de simpatía. La apreciable popularidad que ha adquirido el joven monarca en el extranjero bien lo demuestran las larguissimas listas de mensajes y cartas, publicadas en los periódicos, de personas que han recibido beneficios personales.

La situación política, como declaró Maura, parece que ha mejorado bastante; aunque por otra parte las huelgas y las exigencias de los beligerantes plantean cuestiones peliagudas.

Las Fiebreas Urticápticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un acreditado y eficaz remedio para ciertas enfermedades de los hombres. Comprende solamente en frascos originales en las droguerías. Se obsequia un folleto descriptivo escrito por un Doctor al solitario.

Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades provenientes de la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes.

De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

El primer pensamiento al sufrir una contusión, torcedura o herida debería ser PAIN-KILLER de Perry Davis. Vendido por cerca de un siglo como linimento. Aplicado por medio de un vendaje húmedo, inmediatamente alivia, reduce la hinchazón y quita el dolor. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por un sistema desequilibrado. Las principales son:

Higado Torpe
Bilisidad
Estreñimiento

Pequeñas pildoras—Pequeñas dosis—Eficaces.
De venta en todas las droguerías.

Instrucción Pública en Colombia

Según una reciente estadística, publicada por un diario del Uruguay, y confrontada con los datos que existen, Colombia es el país que menos analfabetos tiene entre todos los países de Sud América; pues sólo alcanza a un veinticinco por ciento de aquéllos, al paso que los demás llegan al cuarenta, cincuenta y hasta el ochenta por ciento. Eso demuestra la eficacia de las instituciones católicas, y los opimos frutos que dan los Gobiernos católicos. La tercera parte de los presupuestos nacional, departamentales y municipales, están destinados para la instrucción pública, y se ha ido tan lejos que ya están establecidas las escuelas ambulantes en las fincas de trabajo; escuelas donde además de enseñarse las primeras letras a los labriegos, se les instruye en los principios científicos de la agricultura moderna, para que aprovechen mejor las tierras.

Las costumbres sedentarias y la falta de ejercicio frecuentemente producen el estreñimiento Ud. puede confiar en las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO para corregir este estado. Envasadas en frascos de uso práctico y resultados seguros.

AVISOS ECC

Cada 25 palabras o más inserción. Cada cinco palabras, cinco céntimos más por tantos anuncios por menos.

SE VENDE una fina caña; consta de 50 manzanas, cacao y banano, para hacerla en lotes para buen lugar. Para informes cíelo.

SE venden dos casas de frente a la Inocencia. Escalante.

ORNAMENTOS para cascos en todos los IGLESIAS. CLARA DATEDRAL. Apartado de Correos.

ROMULO
Abogado
Despacha en la LIC. CARLOS
2ª avenida oeste del Parque

Marco Tullio
Pasante de
ha trasladado su bufete del Lic. M. Jiménez, con Tesorería de la Caridad, 2ª

JOSE ASTUA
Abogado
Oficina: en su casa
—Negocios civiles y Despacho todo

La Ge
acaba de recibir densada fresca
MARCA

Vermicida
El mejor remedio brices, de un efecto sensitivo para la salud No contiene sustancias
De venta en todas

Paraguera La
La mejor en su ramo se forran toda clase de par
Se garantiza todo t en esta casa :— No olvide 50 varas al Sur de El Cot
He recibido telas propis y sombrillas. Se compran
MA

Dr. Rafael
Tiene su consultorio al Oeste del 1 Avenida 2ª Este.

Docto Rafael
Cirujano de 75 varas al oeste de

ANUNCIENSE LA ACCION

¡La injusticia!

Honda tristeza invade el alma de cualquier persona de buenos sentimientos, que por un momento siquiera dedique su imaginación a pensar en las terribles consecuencias que ha producido la crisis porque atraviesa la clase obrera en Costa Rica, y en la injusticia tan negra, que cometen sus patronos, algunos de ellos verdaderas hidras gigantescas, aneurismas que corroen y minan poco a poco, aristócratas empedernidos y sin conciencia, que no piensan más que en esprimir y sacar *jugo de oro*, para repletar sus rebozantes arcas del maldito metal que les sirve para mantener su lujo y orgullo con vana pomposidad de pago real.

Cuántos de esos patronos injustos, con instintos de tigre y corazón de hiena, atrapan en sus formidables garras cada semana, en medio del rugido de la amenaza y el mandato, parte del dinero que corresponde como jornal a sus operarios, para invertirlo muchas veces *ellos* con los grandes, con los de la *high life* que son la mayor podredumbre social (sepulcros regios y blancos por fuera, y carcomidos y llenos de putrefacción en su interior) en grandes banquetes de báquicas libaciones, que tanto les agradan; para dejar ese dinero que no les ha costado, muchísimas veces, en los tapetes verdes de las grandes casas de juego, botándolo a diestra y siniestra.

Mientras tanto ¡oh que injusticia! el obrero bueno, el verdadero esclavo del explotador, allá en su pobre vivienda cuyo ambiente refleja la miseria,

cuenta y recuenta su misero salario, que no le alcanza ni para saciar el vértigo del hambre que hay en su estómago y en el de los suyos; y mira con honda tristeza a sus pobres hijitos y a su noble y buena esposa, que parecen verdaderos espectros vivientes vestidos de andrajos, porque el dinero que posee no le permite pagar los fabulosos precios de la ropa. A cuántos obreros les habrá sucedido que al estar en estas hondas cavilaciones, pensando como hacer prodigios de su *platilla*, una nueva congoja viene a invadir su corazón que lo hierde como filoso esti, etc: es la voz de su inocente hijito de carita triste y demacrada *que pide pan*.

¡Oh cuanta amargura y cuánta hiel se juntan en esa copa ominosa que preparan los patronos malos para que apuren sus obreros cada día!

Y no recuerdan esos miserables pulpos que "la paciencia se agota" y que "la cuerda se revienta a fuerza de jalar", el día en que esto sucediese estarían los patronos malos en eminente peligro!

Patrones: sed justos y considerados con vuestros subalternos, porque la mano de obra es la base de vuestra grandeza, vuestras máquinas no trabajan solas, ni el oro ensotanado produce. Acordaos que todos somos hermanos y que debemos ayudarnos a pasar la vida, porque de no hacerlo así, oídlo bien: la hora de las represalias está pronta a sonar.

La ira de Dios caerá sobre vosotros por vuestra avaricia e injusticia desmedida.

ERASMO OVIEDO C.

Tratado de Paz de las Potencias Centrales con Rumania

Aislada completamente de sus aliados, al separarse Rusia de la alianza de la Entente por el tratado de paz hecho en Brest-Litovsk, quedó impotente a merced de los aliados teutonos. El partido que abogaba por la paz, que hizo lo posible para impedir que Rumania entrara en la guerra, fué ganando terreno, y cuando los teutonos entraron en negociaciones con Rumania, de él se sirvieron como de principal instrumento.

El Tratado contiene ocho cláusulas. Por la primera se restaura la paz; por la segunda se deshace el ejército rumano, dejando solamente diez divisiones, dos para proteger las fronteras de Besarabia, y las otras ocho estacionadas en Moldavia; y el total no debe pasar de 20,000 soldados de infantería y 3,200 de caballería. La tercera cláusula separa la Dobrudja de Rumania, que pasa a Bulgaria y a sus aliados; a Bulgaria la parte que le fué arrebatada en la guerra de 1913; y a

sus aliados, lo restante.

La propiedad del Estado en estos territorios cedidos por Rumania pasa sin indemnización a Bulgaria y sus aliados. Los habitantes pueden emigrar, si quieren.

En la cuarta cláusula se establece que, aunque ambas partes renuncian al reembolso de los gastos de guerra, tienen que hacerse arreglos especiales para pagar los daños causados por la guerra. La cláusula quinta trata de la evacuación del territorio ocupado. La sexta establece la libre navegación en el Danubio, renunciando Rumania al derecho de cobrar a los barcos que navegan por el río o entran en sus puertos. Por la séptima cláusula se concede en Rumania igual libertad a todas las religiones; y la octava versa sobre las relaciones económicas que deberán tener las Potencias Centrales con Rumania, y que se ajustarán por especiales convenios.

Rifa-obsequio de un reloj de plata entre los suscriptores de La Acción Social

Nos complacemos en anunciar a nuestros abonados que vamos a rifar entre todos ellos un bonito reloj de plata. La rifa se hará utilizando los recibos del actual mes de Junio, que al efecto se entregarán debidamente numerados. De esta suerte, los recibos de suscripción de Junio no sólo constituyen una constancia de abono al diario durante un mes, sino también un boleto de participación en la citada rifa.

Advertimos sí que únicamente tendrán parte en la rifa los que hayan cancelado el recibo de suscripción de Junio a más tardar el 10 del mes de Julio entrante.

Creemos por demás advertir que tampoco participarán en la rifa los suscriptores que adeuden recibos atrasados, aun cuando cancelen el de Junio.

La Gran Fábrica de Calzado

- D E -

SAUMA E HIJOS

Será trasladada próximamente

frente a la Ferretería de Macaya, calle Central contiguo a la Tienda Romero

Portugal

El Dr. Sidonio Paes jefe del Gobierno provisional portugués que se formó al triunfar la revolución de Diciembre, ha sido elegido, por directo y universal sufragio, Presidente de la Republica Portuguesa. Por fortuna, el nuevo régimen es del todo diferente del régimen masónico que tiranizó a la infeliz nación portuguesa por espacio de ocho años, o sea desde la caída de la Monarquía. La nueva revolución triunfante juzgó retener el régimen republicano, pero sin la tiranía de los pasados años.

La constitución de Portugal, según una parte de Lisboa, será revisada, y las reformas que se quieren introducir en ella la asemejarán bastante a la de los Estados Unidos. Anúnciase también la reunión de una Asamblea Constitucional, y aunque a juicio de los diputados y senadores, se suprimirá el sistema parlamentario, se mantendrá el régimen republicano.

Por lo que toca a la Iglesia, no ca-

be duda que el Gobierno portugués tiene buenas intenciones, como ha podido deducirse de varias declaraciones oficiales, especialmente de un reciente decreto, que hace concebir buenas esperanzas. Para compensar de algún modo a las personas eclesiásticas el robo de sus propiedades allá por los años 1734, el Estado, que fué el que se las robó, les asignó una pensión anual. Desde el año 1910, año en que comenzó el reinado masónico, que desapareció el pasado Diciembre, los sacerdotes, a excepción de unos pocos que se acomodaron al nuevo régimen, no recibían más su pensión. Se ha presentado ahora el caso de si el Gobierno nuevo pagará a los sacerdotes las cuentas retrasadas.

Aunque todavía no ha aparecido nada oficial, la Prensa Asociada Católica comunica que, al restaurar Portugal sus relaciones con la Santa Sede, no lo hará poniendo en vigor las relaciones que existían antes de 1910, sino estableciendo un *modus vivendi*, por el cual los derechos de la Iglesia serán respetados, según los arreglos que se hagan; y los obispos, sacerdotes y comunidades religiosas recobrarán las propiedades que se les arrebataron en 1834. Con estos bienes podrán vivir como lo hicieron hasta ese año, independientes del Estado para su sustento.

Pan de primera clase

Galletas - Rosquetes - Cacao - Confites, etc.

encontrará Ud. gran surtido en la

PANADERIA TORMO

Avenida Central, 150 varas al oeste del Mercado, frente a la Fábrica de Fideos de Musmani Hnos.

OCASION

Los pocos ALMANAQUES para 1918 que quedan en la

LIBRERIA LEHMANN

(Sauter & Co.)

se venden a MITAD DE PRECIO

Aprovechad la oportunidad

Roma

Hace algunos días la prensa hacía alusión a un mensaje del Sumo Pontífice Benedicto XV, enviado a todo el mundo, en que proponía la fiesta de San Pedro como día especial para pedir a Dios, especialmente durante la misa, el fin de los males que afligen a todo el género humano.

"Se acerca, dice el Papa, el cuarto año que Europa está en llamas. En todo este tiempo no se ha disminuido la violencia, antes bien ha aumentado hasta tal punto, que no hemos tenido momentos de alivio en medio de males y aflicciones siempre en aumento."

Afirma a continuación el Padre Santo que en virtud del Ministerio que le ha sido confiado por la Providencia, y alentado por la Caridad de

Jesucristo, no ha dejado piedra por mover para poner remedio a tantos trabajos y recuerda la oración del rey Josafat: "Señor, Dios de nuestros padres, Tú estás, Dios, en el cielo, y gobiernas sobre todos los reinos y naciones; en Tus manos está la fortaleza y el poder; nadie Te puede resistir. Nosotros te invocaremos en medio de nuestras aflicciones, y Tú nos oírás y salvarás. Dios nuestro, no sabiendo qué hacer, no nos queda sino volver nuestros ojos a Ti."

La Sagrada Congregación de Negocios Orientales va en aumento, como era de esperar, y el Papa ha elegido por consultores suyos a Monseñor Caramo, y a los RR. PP. Galland, O. P. Filograssi S. J., Hophi, O. S. B. Hugó, O. P. Klump, O.

F. M., Abad El Kazen, O. S. B., y Hudeck, C. SS. R.

El Padre español Vidal, S. J., y Venancio de Lisle en Rigault, capuchino, han sido nombrados consultores de la Congregación de Religiosos.

OMICOS

25 céntimos por
fracción de ex-
erción. No acep-
tando inserciones.

Cairo, Línea Vie-
buena para cul-
ambien es buen
car por estar en
esta Administra-

habeque y madera
tenderse con Luis

ulto Divino fabri-
MARIJA J.
Lado Sur de Ca-
70.

OVAR

ficina del
BRENES

75 varas
entral

Fonseca
ogado

oficina al
on Carlos
lguo a la
Junta de
venida

AGUILAR

habitación.
riminales.—
el día.

sha

leche con-

IDO

vegetal

ontra las lom-
guo e ino-
de los niños.
s venenosas.

as Boticas

Japonesa

Se componen y
uas y sombrillas.
ojo hecho
d. La Japonesa,
ta, la Merced.
para paraguas
razones viejos
NUP REGO

n M.
50 varas
Francés,

RUZ
tista

Provedo.

ON
SOCIAL

La Iglesia Católica en Noruega

Este pequeño reino escandinavo es todavía, con sus dos millones de habitantes, luterano en su mayoría; pero las leyes de los últimos años favorecen el progreso del catolicismo, y los mismos habitantes luteranos muestran una disposición benévola hacia los católicos. Cuando en 1814 se separó Noruega de Dinamarca, comenzó la tolerancia religiosa. En 1839 el rey se vió obligado a abolir las leyes que prohibían las reuniones religiosas de los disidentes, o sea de todos los que no eran miembros de la iglesia luterana; y seis años después, aunque el luteranismo siguió siendo la religión del Estado, a las otras iglesias se les concedía plena libertad para abrir establecimientos religiosos. Los católicos aprovecharon esta libertad y edificaron iglesias en Cristianía, la capital del reino y en otras ciudades.

Por una nueva ley dada en 1891 se concedió a los católicos plena libertad para tener sus funciones religiosas y organizar sus parroquias; y tres años más tarde se quitaron todas las res-

tricciones que excluían a los católicos de ser elegidos para ciertos oficios del Estado.

Aunque el luteranismo continúa siendo la religión del Estado, a los católicos se les exime de pagar la contribución personal para el mantenimiento del culto luterano; y hasta de las contribuciones para el sostenimiento de las escuelas públicas pueden ser eximidos por las autoridades locales en todos los distritos donde exista una escuela católica con suficientes medios a su disposición.

Las Ordenes Religiosas tienen entrada libre, y no se les niega el derecho de poseer propiedades. A petición de los Consejos de Médicos, Hermanas monjas dirigen un crecido número de hospitales, que generalmente están exentos de contribuciones, y en algunos casos reciben asistencia del Estado. Cada misión católica tiene ordinariamente su escuela anexa. Las autoridades asisten con frecuencia a las funciones religiosas; y las procesiones católicas recorren libremente las calles luteranas de la misma capital del reino.

El primer Obispo de Noruega des de la rebelión de Lutero es el Ilmo. Sr. Fallize, que fué consagrado Obispo en 1892, y que recibe del Gobierno las mismas consideraciones y muestras de respeto que los mismos obispos luteranos.

Escribía últimamente el Sr. Obispo que a donde quiera que iba era saludado por nuevos convertidos al catolicismo. En Arandel casi se ha duplicado la misión con el número de convertidos. En la celebración del centenario de Lutero se notó también con placer que varios luteranos protestaron contra las acostumbradas calumnias lanzadas contra la Iglesia Católica de la Edad Media. Citaré un solo caso. En la reunión solemne que se tuvo en la Universidad de Cristianía, en presencia del Rey, sus Ministros, de los Diputados y de todo lo más granado de la capital, el doctor Brandrud declaró que según su modo de ver y según lo que la ciencia de hoy iba descubriendo, la figura tradicional de Lutero ha decaído mucho.

"Ninguno, dijo, ve más en Lutero el gran reformador de la fe, el propagador de la Biblia, el renovador de la primitiva piedad y santidad, el promotor de la civilización y cultura, el enemigo de la superstición. Pertenece, en cambio, al número de los más retrógrados de la Edad Media, y es el más supersticioso de todos los hombres." Para quien estudia la historia, libre de prejuicios o con deseo de hallar la verdad, Lutero no pasa de ser un impostor, y agrada ver que los mismos protestantes vayan cayendo en la cuenta. El doctor citado no solamente no fué criticado, sino que fué aplaudido.

CONTRA LA CORRIENTE.
El remar contra la corriente es un trabajo muy duro, aun cuando el bote sea ligero y el remo sea fuerte. Cada golpe de remo se lleva un poco de fuerza. Los pulmones trabajan mucho para ir dando oxígeno a la sangre. Las cosas que están en la orilla no parecen pasar sino con una lentitud descorazonadora. Los brazos y la espalda duelen y el ánimo decae. El enfermo que tiene el hígado pesado, la sangre mala y la digestión peor, es como el hombre que se empuña en ir contra la corriente. Su lucha para conservar la vida da pena. Necesita un tratamiento, pero ningún beneficio duradero puede esperarse del que quedó fuera de su uso y está ya enmohecido por el pasado. El tratamiento seguro es la **PREPARACION DE WAMPOLE** que contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre. Es tan sabrosa como la miel, y como remedio para las enfermedades procedentes de debilidad, se coloca a la cabeza en el progreso de la medicina. Estimula los pesados órganos de secreción, enriquece la sangre, promueve la digestión, aviva el apetito natural y reorganiza el sistema. Los que sufren de Pulmones Débiles, Dolores en el Pecho, Bronquitis y Desórdenes de la Sangre, pueden atestiguar su mérito transcendental. El Dr. Juan F. Morales López, Jefe de Despacho de la Jefatura Local de Sanidad de la Habana, dice: "Desde hace muchos años empleo la Preparación de Wampole en enfermedades consuntivas en general y cuando está indicado un tónico y vitalizante poderoso. Es de inapreciable valor en los niños pre-tuberculosos y anémicos." A cambio de la desgracia de la enfermedad, ofrece la dicha de una salud robusta. Es eficaz desde la primera dosis. Téngase esto en cuenta. No se sufrirá desengaño alguno tomándola. De venta en las Boticas.

VINO PARA CONSAGRAR
NECTAR DIVINO
de Arzo Maristal & Co.
(Barcelona)

Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:
Barriles de 60 y 25 litros y Cajas de 12 botellas

Juan Knöhr hijos

Empresa de Funerales y Carruajes
Manuel Polini
Desafia precios

AL SIGLO NUEVO
ARTICULOS A PRECIOS DE OCASION

Sillas, mecedoras, sofás, lavados, persianas y catres de hierro.

Géneros para mantel, limpiónes, servilletas, mantos de lana, medias para señoras y niños, cinta de talle, broches, botones, gasas y géneros de lana.

Pañolones y rebozos de seda a los precios más baratos de plaza.

A. HERRERO & Co.
San José, 5-VI-1918.

La Librería Española
de MARIA v. DE LINES

Elementos de Historia de la Filosofía, por M. de Wulf, 1 tomo rústico.

Ética General por el Pbro. Prudencio J. Conde, 1 tomo tela.

Tratado Elemental de Filosofía para uso de las clases, publicado por profesores del Instituto Superior de Filosofía de la Universidad de Lovaina, por los profesores D. Mercier y D. Nys, 3 tomos encuadernados en tela.

La Epopeya de Artigas, Historia de los tiempos heroicos de la República Oriental del Uruguay por Juan Zorrilla de San Martín, 2 tomos encuadernados en tela.

La Caridad sacerdotal o lecciones elementales de Teología Pastoral, según los escritos de los Santos por el M. R. P. Aquileo de Sarment, 1 tomo encuadernado en tela.

Manual de Arte Decorativo por José Blanco Coris. Libro especial para el estudio de los esbozos aplicados a la decoración y al ornato. Ilustrado con 354 grabados, 22 láminas en negro y 5 en colores, 1 tomo en tela.

PEQUEÑECES..... por el P. LUIS COLOMA, S. J. de la Real Academia Española (undécima edición) 1 tomo pasta española.

¡Bellas y Elegantes!

Para ser bella y elegante se necesita tener un buen busto, cuidar de su cutis; quitar las arrugas; no tener verrugas ni manchas; quitarse el vello de la cara; cuidar sus uñas; estimular el cabello y evitar su caída. Todo lo podrá obtener con los **MAS MODERNOS PROCEDIMIENTOS ELECTRICOS** en el Gabinete Eléctrico Terapéutico de José Brunetti, donde será usted atendida por una experta señorita en el ramo y obtendrá excelentes resultados.

VICTORIA O ARAGON

Son las marcas más populares de **AZUCAR**

Uselos y quedará satisfecho de su compra.—**AL POR MAYOR**
SAN JOSE.—Frente al Royal Bank — LIMON.—Frente al mercado

Guillermo Niehaus

Cervecería Traube

La de mayor capacidad en el País

LA CERVEZA TRAUBE hace un placer en la mesa y facilita la digestión.—Pídala siempre.

BEBA USTED
Cervezas y Refrescos
RICHMOND

Mande teñir su pañolón, rebozo, chal, vestido, sotana, etc. a la

Tintorería Peralta
Al sur del Colegio de Señoritas

tinte fino y firme

CARLOS PERALTA OSORIO VICENTE PERALTA FLORES

Caridad sacerdotal

Solía un pobre ciego recorrer las calles de un pueblo, guiado por su perro, en demanda de limosnas. Hallóle un día el señor Cura y le dijo:
—¿Qué tal vamos, Ambrosio?
—De todo hay, señor Cura. Hoy he pasado por su casa como de costumbre; pero me dijo el ama que no había un mano el cuchillo para partirme el pan.

—¿Eso te dijo? Pues ven conmigo. Llegan a su casa y le da el sacerdote un pan entero.
—¿Qué hace Ud? le dice la ama.
—Cuando no hay cuchillo para partirlo, contesta con misterio el Padre, se da el pan entero....

TIP. DE SAN JOSE

Panalitos y miel de abejas
Mantequilla y queso

LA MARINA

Polvos para el tocador
labones fines
Afríca